
证券代码：000612                                  证券简称：焦作万方 

2021 年 3 月 18 日焦作万方铝业股份有限公司投资者关系活

动记录表 

                                                        编号：2021-002 

投资者关系

活动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 电话会议 

□其他 （） 

参与单位名

称及人员姓

名 

1、华安证券股份有限公司          许勇其 翁嘉敏 古武 

2、景林资产管理有限公司          李署 

3、天治基金                      田环 

4、诺安基金                      耿诺 

5、中信保诚                      孙浩中 

6、东方证券                      浦伟强 

时间 2021 年 3 月 18 日上午 

地点 电话会议 

上市公司接

待人员姓名 

公司副总经理兼董事会秘书：王科芳 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

 

一、介绍环节 

2020 年度公司实现营业收入 474,406 万元，实现利润总额 62,791 万

元，归属于上市公司所有者的净利润 56,790 万元。2020 年度业绩主要得

益于铝产品销售价格同比上升，煤炭、氧化铝等主要原材料价格同比下

降。公司地址在河南省焦作市，拥有电解铝产能 42 万吨，2020 年度公

司实际产量约 37 万吨。 

公司主营业务为铝冶炼及加工，公司以生产铝液为主，有一部分铝

合金业务，占比较小，公司游客户主要围绕公司建厂。公司战略仍然是



坚持煤--电--铝及铝加工一体化，公司有自己的自备电厂。 

公司开展了一些对外投资，对冲公司成本端的风险，公司持有焦作

煤业集团赵固（新乡）能源有限责任公司 30%的股权；持有焦作万都实

业有限公司 45%的股权，为公司预焙阳极供应商；持有中国稀土 11.73%

的股权，中国稀土是中铝集团旗下的稀土板块资产；持有中旅银行 4.99%

的股权。 

二、提问环节 

1、2020 年四季度电煤价格上涨较多，请问现在的电力成本是一个

什么样的状态？电煤成本是否会继续增加？ 

回复：2020 年，平均电力成本占公司营业成本的 37%左右，下半年

由于煤炭涨幅较高，给公司造成了一定的压力。目前来看煤炭的采购价

格是下行的；另外，我们内部采取了一些措施，比如增加煤炭采购供应

商、扩大储煤场地等来在一定程度上对冲煤炭价格大幅波动对我们成本

的影响。全年来讲，煤炭的价格是相对稳定的，在公司能够承受的价格

区间内波动。 

 

2、请问现在的吨铝利润在多少？ 

回复：由于成本波动，具体利润数字比较难以计算，可以简单测算

一下，去年我们的产量约 37 万吨，扣除投资收益后就是公司主营业务的

利润了。近期期货价格高于去年，利润应该会更丰厚一些。 

 

3、“碳达峰、碳中和”近期较为热门，该概念对于有色金属，尤其

是电解铝行业，影响深远。公司为了响应“碳达峰、碳中和”政策采取

了哪些举措？ 

回复：公司作为采用火电的电解铝企业，在生产经营中有两个比较

重要涉及“碳达峰、碳中和”的环节，一是火力发电，二是电解铝生产。

目前企业结合政府的相关政策，以 2019、2020 年的数据测算后，预测在

现有的政策下，“碳达峰、碳中和”对企业的影响不大。在未来电解铝也

是要纳入到碳交易的市场中去的，但现在还没有具体的政策和细则，所



以还不能做出判断。但整体而言，“碳达峰、碳中和”对电解铝的存量企

业来讲是利好多于利空的，因为碳排放要求虽然会增加企业成本，但另

一方面也可能会改变行业的供需关系，会导致产品价格的上涨。因此，

在明确政策出来之前，是不好判断其对企业的影响的。 

 

4、3月份以来，贵公司原来的第二大股东嘉益减持 5%，这样一来

公司前三大股东股权结构更为明晰。公司大股东减持是出于什么样的打

算？之前公司做出承诺，5 年之内一定程度上解决一些同业竞争问题，

此次减持是否与该承诺相关？ 

回复：公司原来的股权结构中，前三大股东的股比差都不到一个百

分点。二股东在去年就已经发布了减持公告，上周公司第三大股东天津

嘉益在二级市场减持公司总股本 5%。2020 年度，公司筹划了非公开发

行股票事项，如果按照当时股权结构模拟测算，第一大股东和泰安成会

持有公司 29.99%的股份。公司从 2013 年以来一直是无控股股东和实际

控制人的状态，本次非公开发行股票事项发行完成后，公司就会变成一

家有实际控制人和控股股东的企业，从公司未来决策的有效性，公司治

理结构来看，这种做法是有利于公司长期发展的。但股东具体的减持可

能也跟他们自身的资金需求与资金安排有关。 

霍斌先生在上市公司以外，还有一些铝产业，也有和公司同样的电

解铝业务，在公司去年做定增时做过承诺。今年除了生产经营之外，公

司重要的任务是尽快把定增发行完成。 

 

5、贵公司 2020 年年产量是 37 万吨，产能利用率是 88%，请问一季

度产能利用率是否与之持平或更高一些？ 

回复：公司产能利用率没有达到 100%，从目前的情况来看，一季度

产能利用率和去年持平，产量变化不大。 

 

6、中孚实业正准备出售产能指标，贵公司是否有参与？ 

回复：公司未参与该交易。 



附件清单 不适用 

日期 2021-3-21 

 

 


